

UNA VISION DEL SIGLO XVIII SOBRE EL ORIGEN DE LOS REPTILES



EXTRACTOS:

de la Relación de la Prodigiosa Navegación de la
Nave llamada San Pedro y San Joao, de la Compañía
de Macau . . .
por Frei Francisco da Cunha, Lisboa, 1743

Creó Dios, Señor nuestro, esta admirable fábrica del mundo, llena de varias especies y singulares producciones. Fue en el quinto día, y antes de todas las demás creaciones terrestres y voladoras, y antes de crear las aves del cielo y los animales de la tierra, que entonces aparecieron las sabandijas todas, que así se llaman todos los bichos de la tierra, creando Dios primero a todos los animales reptiles, o bichos que reptan sobre la tierra. Se llaman así porque Dios no les dio pies para andar, y tanto andan arrastrándose por la tierra y se arrastran tantos, y no son animales, más hombres con una fuerza de su naturaleza cruel y violenta.

De estas producciones las cuatro más vulgares son *Serpentes*, *Viboras*, *Cobras* y *Culebras* a las que llamamos *Anguilas*. *Serpentes* andan por la tierra arrastrándose, las *Cobras* (*Coluber*) son muy amantes de las sombras y oscuridades, y viven en bosques, y cuervas. La *Culebra* es toda angulosa y consta de varios ángulos, y siempre anda enroscada y por eso vive en varios ángulos y cantos de la tierra y de ríos y mares. La *Víbora* siendo la más pequeña, es la más ridícula, y como ridícula es la más ponzoñosa, y por pequeña, la más malvada. En latín se llama *Vípera* porque pare sus crías con mucha fuerza.

Estas sabandijas se crían de la tierra y de cadáveres humanos. Avicena afirma que de los cabellos de mujeres se pueden generar Sapos, Lagartos y Cobras, y por ello no parecerá fábula que la Medusa tuviera cabellos de cobras.

Acontias, es esta cobra oscura, dotada con escudos en forma de escamas en su apariencia y por el vientre se adorna y fortalece con láminas de bronce. De la cabeza hasta la cola, tiene dos líneas blancas y toda ella está llena de puntos negros o matizada de manchas negras. Estas Cobras se encuentran, y muchas, en Libia y en Egipto. También ya se vieron muchas en Noruega. Su alimento más común es carne humana y de todos los animales. Es tan mañosa y astuta esta cobra que se enrosca y esconde entre las hojas y árboles junto a los caminos y a modo de una ligera seta hiere a los pasajeros y animales que pasan.

Amodites, en latín se llama *Vípera cornuta* porque tiene semejanzas de víbora y

tiene en la cabeza unas puntas que son como cuernos. Es una Serpiente color de arena, tiene la cabeza muy grande y la piel toda matizada con manchas negras y tiene la cola muy dura. Se la puede encontrar en muchas tierras de Italia y especialmente en la tierra Ilírica. Es tan venenosa esta Cobra que con su veneno mata muy rápidamente. La mordedura causa un dolor muy grande y produce un gran tumor; con él también causa un flujo de sangre y luego en la parte mordida produce una corrupción, causa un insoportable dolor de cabeza al que le sigue un desmayo grande que muchas veces es mortal. El veneno de esta Fiera siendo hembra es mucho más activo que cuando es de especie masculina.

Amfisvena, que en latín tiene el mismo nombre, o también *Amficéfalos*, *Amfisele-ne* y *Armena*, es una cobra prodigiosa que la naturaleza caracterizó con la monstruosidad de dos cabezas; su color es el mismo de la tierra en donde nace. Se llama Cobra ciega porque la misma naturaleza la formó los párpados tan gruesos que mal se ven en ella los ojos y por causa de esto ella no ve bien. Es tan contraria y opuesta a las mujeres embarazadas que a su vista les hace degenerar enseguida en infelices abortos sus felices partos y las persigue a todas, corriéndolas desde atrás. Su mordedura es también tan venenosa como la de un Jabalía o una Víbora.

Anguis, que siendo nombre genérico de cualquier Cobra pequeña, es una Cobra de dos castas o especies; una es toda pálida o amarilla, y la otra es de color negro. Está formada por escamas y cada una de ellas tiene la forma o semejanza de una cruz. Hay muchas de estas Cobras en muchas partes. Esta Cobra es característicamente más mansa que todas las demás, y también vive doméstica, pero como por naturaleza es igual a todas ellas, irrita, hiere y maltrata como cualquiera de ellas.

Aspid, es una Serpiente azulada o Cobra de color azul; tiene los dientes fuera de los labios y a imitación de los Jabalíes. Se crían normalmente en países cálidos y tierras calientes, y es por esto, que se encuentran muchas en Africa y por eso en lugares húmedos y sombríos. Le gusta tanto el humo de incienso que se embriaga con él y pierde su fuerza natural. Tan amante es la Cobra masculina de la otra Cobra femeni-

